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РАСШИРЕНИЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ОБОРОННЫХ 
ВЕДОМСТВ УЗБЕКИСТАНА И РОССИИ

СФЕРЫ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ: 
ОБОЗНАЧЕНЫ ПЛАНЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ

Так, в опубликованном нака-
нуне исследовании Британского 
экологического общества, посвя-
щенном итогам 2024 года, особое 
внимание уделено персональной 
ответственности каждого жителя 
за здоровье планеты. Начина-
ется документ со статистики, 
согласно которой пластиковый 
мусор заполонил все экосистемы 
океана и продолжает накапли-
ваться; во всех образцах, взятых 
из крупнейших водных объектов, 
обнаружен микропластик; новые 
мусорные пятна формируются 

даже в охраняемых 
зонах. 

А ведь известно, 
что он разлагается около 
двух сотен лет. Попадая в 
землю, распадается на мелкие 
частицы и начинает выбра-
сывать в окружающую среду 
химические вещества, добав-
ленные при его производстве: 
скажем, хлор, токсичные или 
канцерогенные антивоспламе-
нители. Через грунтовые воды 
все это просачивается к ближай-
шим источникам, что нередко 

приводит к массовой гибели 
животных. 

Необходимо принять срочные 
меры для снижения негативного 
влияния, которое оказывает чело-
век на природу. Действия, направ-
ленные на сохранение ресурсов и 
сокращение загрязнений, имеют 
исключительное значение. Будь то 
использование экологичной упа-
ковки, сумки или посаженное во 
дворе фруктовое дерево. Вместе 
с тем устойчивый образ жизни -  
не только забота о планете, но 
и улучшение качества бытия. 
Например, его результатом стано-

вится заметное снижение 
затрат на коммуналь-

ные услуги. 
Глава нашей респу-

блики неоднократно 
подчеркивал: в 
Узбекистане вопрос 
обеспечения эколо-
гической безопасно-

сти рассматривается 
как один из приоритетов 

государственной политики. Соз-
даются обширные лесонасажде-
ния на высохшем дне Аральского 
моря, реализуются программы 
развития Приаралья. В целях 
защиты природы и охраны здоро-
вья населения проводится после-
довательная работа по сбору и 
переработке отходов.

Год защиты окружающей среды и «зеленой» экономики
ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА НАЧИНАЕТСЯ ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА НАЧИНАЕТСЯ 

С ДУШЕВНОГО УКЛАДА,  С ДУШЕВНОГО УКЛАДА,  
ИЛИ О ПРОСТЫХ ШАГАХ  ИЛИ О ПРОСТЫХ ШАГАХ  

К УСТОЙЧИВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИК УСТОЙЧИВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИ
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Экологические проблемы становятся все более актуальными и затрагивают каждого  
из нас. Загрязнение окружающей среды, истощение природных ресурсов и изменение 
климата вынуждают человечество пересматривать повседневные привычки.  
Научные изыскания в сфере доказывают: настоящие перемены начинаются  
с индивидуальных действий. Но какие именно принципы и шаги наиболее эффективны? 
Что поможет внести реальный вклад в сохранение экологического баланса?

Однако эксперты отмечают, что одной лишь 
технической подготовки недостаточно. Для 
успешной карьеры в IT требуются навыки 
командной работы, креативное мышление и 
адаптивность. В связи с этим все больше учеб-

ных заведений внедряют подходы, ориентиро-
ванные на проектное обучение и развитие soft 
skills.

Тем временем компании создают корпора-
тивные университеты и запускают стажировки 

для привлечения молодых специалистов. Это 
позволяет бизнесу закрывать собственные 
кадровые потребности, а студентам - быстрее 
влиться в профессиональную среду.

Акценты
В последние годы подготовка IT-специалистов 
стала одной из приоритетных задач 
образовательной системы. Спрос  
на квалифицированных программистов, 
аналитиков данных, специалистов  
по искусственному интеллекту  
и кибербезопасности продолжает расти, 
стимулируя развитие новых подходов  
к обучению и переподготовке кадров.
Сегодня в образовательных учреждениях 
работают над модернизацией программ 
обучения, чтобы они соответствовали 
реальным требованиям рынка. Университеты 
активно сотрудничают с технологическими 
компаниями, предоставляя студентам 
доступ к современным технологиям 
и участию в практических проектах. 
Популярностью также пользуются 
курсы и программы дополнительного 
образования, которые позволяют освоить 
новую профессию в кратчайшие сроки. IT-СПЕЦИАЛИСТЫ - IT-СПЕЦИАЛИСТЫ - 

АРХИТЕКТОРЫ ЦИФРОВОГО МИРААРХИТЕКТОРЫ ЦИФРОВОГО МИРА

В начале встречи руководитель обо-
ронного ведомства России передал главе 
Узбекистана искренние приветствия и 
наилучшие пожелания Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина.

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего развития и укрепления узбек-

ско-российских отношений всеобъем-
лющего стратегического партнерства и 
союзничества в контексте практической 
реализации договоренностей, достигну-
тых в ходе государственного визита Пре-
зидента Российской Федерации в Респу-
блику Узбекистан в мае 2024 года.

Отмечена важность расширения вза-
имодействия оборонных ведомств двух 
стран в соответствии с принятыми про-
граммными и плановыми документами.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 22 января принял министра обороны 
Российской Федерации Андрея Белоусова, пребывающего в нашей стране с визитом.

Территория сотрудничества

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 4-й стр.)

ПЛОДОТВОРНЫЙ ВИЗИТ В АБУ-ДАБИПЛОДОТВОРНЫЙ ВИЗИТ В АБУ-ДАБИ

ВОПРОСЫ  
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

На Неделе устойчивого развития Абу-Даби 
в текущем году собрались лидеры, эксперты и 
предприниматели со всего мира. Эта глобаль-
ная платформа, созданная в 2008 году прави-
тельством Объединенных Арабских Эмиратов 
и компанией Masdar, зарекомендовала себя как 

важный форум для решения ключевых вопро-
сов в области экологии, экономики и социаль-
ной справедливости.

В своем выступлении на форуме Президент 
Шавкат Мирзиёев особо подчеркнул страте-
гическую цель Нового Узбекистана, которая 
заключается в обеспечении экологической 
устойчивости и экономического роста. Глава 

нашего государства отметил, что переход к 
ресурсосберегающей «зеленой» модели разви-
тия является приоритетом для страны. В связи 
с этим 2025-й в Узбекистане объявлен Годом 
защиты окружающей среды и «зеленой» эко-
номики. 

В нашей стране разработана долгосрочная 
Стратегия низкоуглеродного развития, а также 
Национальная программа «зеленого» финан-
сирования. В ближайшие пять лет «зеленые» 
компоненты в инвестиционных проектах будут 
увеличены до 50 процентов. Ведется работа 
по внедрению национальных систем монито-
ринга выбросов парниковых газов и торговли 
квотами на эмиссии. К 2030 году планируется 
сократить выбросы парниковых газов на 35 
процентов с последующим поэтапным увели-
чением данного показателя.

Как опоре развития нашей страны 
этому направлению уделяется особое 
внимание. Открыты новые вузы, охват 
высшим образованием существенно 
расширился. Наряду с этим осущест-
вляются качественные изменения в 
учебном процессе.

В прошлом году были оптимизи-
рованы направления бакалавриата, 
свыше 1,2 тысячи образовательных 
программ приведены в соответствие с 
зарубежными стандартами. В частно-
сти, полностью обновлены квалифика-
ционные требования к выпускникам, 
открыты современные направления 
«возобновляемые источники энергии», 
«инженерия окружающей среды», 
«инженерия биосистем». 

На текущий год запланирован 
ряд важных мер. В частности, более 
тысячи образовательных программ 
будут усовершенствованы на основе 
программ университетов из топ-300 
вузов. 45 образовательных программ 
пройдут международную аккреди-
тацию. Весь студенческий контин-
гент будет охвачен услугами офисов 
регистратора, в дуальное образование 
будут вовлечены еще 50 тысяч студен-
тов.

Предусмотрено довести научный 
потенциал в высшем образовании до 
55 процентов и повысить квалифика-
цию 5 тысяч педагогов за рубежом. 
Также планируется увеличить число 
передовых инженерных школ до 25 и в 
10 раз повысить стоимость совместных 
проектов с промышленными предпри-
ятиями.

На презентации ответственные лица 
доложили о планах на перспективу.

Как известно, при приеме в вузы 
введен принцип «сначала тест, потом 
выбор», а государственные гранты 
теперь распределяются с учетом спо-
собностей студентов. В 40 вузах, полу-
чивших финансовую самостоятель-
ность, созданы офисы регистратора. В 
результате штат деканатов и отделов 
был сокращен на 20 процентов, а 30 
видов услуг переведены в цифровой 
формат.

Исходя из этого опыта даны поруче-
ния создать аналогичные офисы в дру-
гих вузах, внедрить единую цифровую 
систему, охватывающую образователь-
ные и научные услуги.

Для углубления интеграции обуче-
ния и практики внедряется дуальное 
образование. В настоящее время 15 
тысяч студентов прикреплены к 957 
предприятиям. Однако интерес пред-
приятий к такой форме сотрудничества 
пока не высок. В связи с этим пред-
ложено стимулировать предприятия, 
участвующие в дуальном обучении.

В ходе видеоселекторного совеща-
ния 20 июня 2024 года глава государ-
ства поручил создать технический 
вуз и передовые инженерные школы 
в каждом регионе. К настоящему вре-
мени открыты технические универси-
теты в Термезе, Андижане и Карши, а 
также 8 инженерных школ.

На совещании были представлены 
проекты по созданию технических 
университетов в Нукусе, Бухаре, Фер-
гане и Намангане. В рамках этих про-

ектов предусмотрено открытие новых 
направлений, внедрение зарубежных 
программ, расширение участия студен-
тов в научно-инновационной работе и 
привлечение к вузам промышленных 
партнеров.

В целом за счет укрупнения 35 учеб-
ных заведений планируется создать 22 
технических университета. До конца 
года намечено открыть еще 17 инже-
нерных школ.

В последние годы научный потен-
циал вузов вырос с 41 до 45 процентов. 
Однако большинство научных иссле-
дований не охватывает современные 
тенденции в промышленном производ-
стве.

В связи с этим дано указание при 
распределении квот докторантуры уде-
лять больше внимания драйверным 
отраслям экономики и усовершенство-
вать порядок присвоения ученых степе-
ней и званий. Отмечена необходимость 
вывести на новый уровень повышение 
профессионального мастерства педаго-
гов.

Воспитание молодежи также требует 
особого внимания к вопросам просве-
щения и спорта. В этом направлении 
реализуются программы «Пять ини-
циатив», «Maърифат улашиб», «Сту-
денческая спортивная лига», «Заковат» 
и другие. На совещании доложено о 
мерах по полному охвату студентов 
духовно-просветительскими, спортив-
ными и интеллектуальными проек-
тами, а также по укреплению патрио-
тических чувств молодежи.

УзА

Президент Шавкат Мирзиёев ознакомился с презентацией  
о приоритетных задачах в области высшего образования и науки.

Обид Хакимов.
Директор Центра экономических исследований и реформ 
при Администрации Президента Республики Узбекистан.

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 13-15 января посетил Объединенные 
Арабские Эмираты с официальным визитом, в ходе которого провел ряд 
встреч с высшими должностными лицами и представителями деловых 
кругов этой страны, а также принял участие в работе международного 
саммита «Неделя устойчивого развития Абу-Даби». Данный визит является 
ярким подтверждением того, что устойчивое развитие невозможно 
без экономических успехов и международного сотрудничества.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В соответствии с пунктом 15 статьи 109 и статьей 124 Конституции Республики Узбекистан назначить 
Турдимова Эркинжона Окбутаевича исполняющим обязанности хокима Сырдарьинской области.

Президент
Республики Узбекистан

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
21 января 2025 года.

Указ 
Президента Республики Узбекистан

О НАЗНАЧЕНИИ ТУРДИМОВА Э.О. ИСПОЛНЯЮЩИМ О НАЗНАЧЕНИИ ТУРДИМОВА Э.О. ИСПОЛНЯЮЩИМ 
ОБЯЗАННОСТИ ХОКИМА СЫРДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИОБЯЗАННОСТИ ХОКИМА СЫРДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ
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В мероприятии, которое стало оче-
редным большим шагом в укреплении 
связей между бизнес-сообществами 
двух государств, выработке новых 
проектов и развитии двустороннего 
торгово-экономического сотрудниче-
ства, приняли участие Чрезвычайный 
и Полномочный Посол КНР Юй Цзюнь, 
руководители профильных ведомств 
и более 400 предпринимателей из 
регионов Узбекистана и Китая. 

В своих выступлениях спикеры 
отметили последовательно расширя-
ющиеся в последние годы масштабы 
узбекско-китайского сотрудничества. 
Сегодня КНР является крупнейшим 

торговым и инвестиционным партне-
ром Узбекистана. Так, по итогам 2024 
года объем инвестиций из Поднебес-
ной превысил 10 миллиардов дол-
ларов, а товарооборот составил 13,1 
миллиарда. В Узбекистане действуют 
3357 предприятий с участием капи-
тала КНР. Китайскими компаниями в 
регионах Узбекистана реализуются 
масштабные проекты в сферах энер-
гетики, легкой промышленности, 
инфраструктурного развития, произ-
водства продуктов питания, прове-
дения геологоразведочных работ и 
других направлениях.

 В ходе форума участникам пре-
доставлена подробная информация 
о созданных в Узбекистане условиях 
для комфортного ведения бизнеса, 
защите прав и интересов предприни-
мателей, а также о ключевых аспек-
тах инвестиционного и промышлен-
ного потенциала страны. Озвучена 
готовность к всесторонней под-
держке предпринимателей в рамках 
реализации и дальнейшей эксплуата-
ции инвестиционных проектов. 

С большим успехом проведены 
презентации инвестиционного и 
туристского потенциала респуб-
лики, а также организованы встречи 

в форматах B2B и B2G. Участники 
получили возможность установить 
новые деловые контакты, обсудить 
перспективные проекты и заключить 
взаимовыгодные соглашения. 

В завершение состоялся откры-
тый диалог с предпринимателями, 
в ходе которого иностранные участ-
ники получили исчерпывающие 
ответы на вопросы, связанные с 
организацией и ведением предпри-
нимательской деятельности в нашей 
стране.

Валерий Сергеев.
Фото Рашида Галиева.

Партнерство

ИНВЕСТОРАМ - ИНВЕСТОРАМ - 
ШИРОКУЮ ДОРОГУШИРОКУЮ ДОРОГУ

В столице прошел Узбекско-Китайский бизнес-
форум, организованный Министерством инвестиций, 
промышленности и торговли Республики Узбекистан 

совместно с посольством КНР в нашей стране.

За последние шесть лет в рамках про-
граммы семейного предпринимательства 
750 тысяч граждан своевременно погасили 
кредиты, взятые на развитие своего бизнеса. 
Более 58 тысяч из них открыли новые пред-
приятия. По системе работы «махаллабай» 
рассчитано, что к 2025 году не менее пяти 
миллионов человек будут получать доход, а 
1,5 миллиона - выведены из бедности. Для 
достижения этой цели руководителям отрас-
лей экономики регионов пришлось изменить 
свое мировоззрение, кардинально пересмо-
треть подходы к работе.

В регионах с оживлением предпринима-
тельской деятельности расширяются ряды 
представителей малого бизнеса, повышается 
экономический показатель страны, снижа-
ется уровень безработицы и решаются про-
блемы, связанные с инфраструктурой. 

Примером могут служить представители 
малого бизнеса, осуществляющие деятель-
ность в СГМ «Сурхон сохили» города Тер-
меза. 

Так, Одил Алманов несколько лет рабо-
тал за границей, вдали от семьи. Вернулся в 
страну благодаря позитивным изменениям, 
происходящим во всех сферах. Используя 
предпринимательский потенциал, он взял 
в аренду пустующее в махалле здание и 
открыл бизнес. Тем самым обеспечил заня-
тость не только членов семьи, но и более 10 
местных жителей.

- Наша основная работа - изготовление 
цветочных украшений для потолка, - расска-
зывает О. Алманов. - Привезли и установили 
специальное оборудование из-за рубежа за 
счет кредита, выделенного при поддержке 
помощника хокима в махалле. Поначалу 
было опасение: «А вдруг не получится?». 
Сегодня же работаем, прилагая максимум 
усилий. Уверены в завтрашнем дне. В нашей 
стране созданы все условия для предприни-
мателей. Данная сфера в центре внимания 
лидера государства. Мы четко поняли это из 
тем и вопросов, неоднократно поднимаемых 
Президентом страны. 

Кондитерские изделия - вид экономиче-
ской деятельности, где основной упор дела-
ется на производство и продажу сладостей. 

При открытии бизнеса в этом направлении 
требуется точное планирование, соблюдение 
техники безопасности и санитарных норм. 
Именно в данном сегменте работает житель-
ница Термеза Икбол Исокова. 

- Начинала работу с небольшого объ-
ема необходимых для выпечки продук-
тов. Сегодня готовлю 12 видов сладостей и 
поставляю на рынок. Обеспечила занятость 
нескольких женщин. При этом не только сама 
получаю доход, но и сотрудницы. Исправно 
плачу налоги государству, - довольна поло-
жением дел бизнесвумен. 

Развитие малого бизнеса важно и для уве-
личения налоговых поступлений в бюджет 
государства. Это в свою очередь способ-
ствует реализации социальных программ, 
развитию инфраструктуры и поддержке уяз-
вимых слоев населения.

Как уже отмечалось, увеличение числа 
предпринимателей в махаллях имеет боль-
шое значение для экономического развития 
страны, повышения уровня благосостояния 
узбекистанцев.

- Конкурентная среда в предпринима-
тельстве - это увеличение рабочих мест, 
улучшение инфраструктуры, производ-
ство новых продуктов и повышение каче-
ства обслуживания. Вот, например, наша 
махалля. Какими были ее инфраструктура и 
жизнь людей еще лет восемь назад? И совсем 
другое дело ныне. Главное, произошли пози-
тивные изменения в мировоззрении сооте-
чественников, - убежден помощник хокима 
СГМ «Сурхон сохили» в Термезском районе 
Зафар Тураназаров. 

Сегодня предпринимательство - опреде-
ляющий фактор повышения благосостояния 
и доходов населения. Поэтому поддержке, 
созданию условий и развитию малого биз-
неса в нашей стране уделяется отдельное 
внимание. Доказательством этому служат 
организация свободных экономических зон 
в регионах и запуск новых проектов.

Основой развития бизнеса является про-
изводство высококачественной продукции и 
ее масштабный экспорт. Исходя из этого при 
создании свободной экономической зоны 
«Термез» данным аспектам уделялось особое 

внимание. Так, на базе этой СЭЗ организо-
вана зона свободной торговли - международ-
ный торговый центр «Айритом» (Термезский 
район). Здесь субъектам предприниматель-
ства предоставлены широкие возможности 
для экспорта продукции. 

По имеющимся данным, в Афганистане 
стоимость импортируемых товаров состав-
ляет около пяти миллиардов долларов в год. 
Учитывая это, соседнее государство нужда-
лось в большом рынке, где продавались бы 
товары народного потребления. Такова цель 
создания СЭЗ «Термез» - увеличить объем 
экспорта за счет расширения ассортимента 
товаров и услуг, производимых в регионе. 
Свободная экономическая зона открыла 
двери для больших возможностей. В част-
ности, за девять месяцев 2024 года экспорт 
в Афганистан составил 24 миллиона 775 
тысяч долларов. А доля импорта доведена 
до 2 миллионов 540 тысяч. Сегодня эта 
территория предоставляет широкий спектр 
услуг афганским предпринимателям и 
гражданам. 

- Ранее у нас возникали проблемы с реа-
лизацией потребительских товаров, которые 
производились в нашем государстве, - рас-
сказывает афганец Мухаммад Умиджон. -  
Такие предприниматели, как я, и простые 
граждане Афганистана безмерно счастливы, 
что центр, который теперь называем миро-
вым рынком, введен в эксплуатацию в Сур-
хандарье. Занимаюсь здесь торговлей. Мой 
доход растет. В центре обеспечивается заня-
тость граждан из двух государств. В этой 
экономической зоне для нас будут созданы 
условия такого высокого уровня. Мы очень 
благодарны Президенту Узбекистана. 

В зоне свободной торговли открыт зеле-
ный коридор. Это предоставило людям воз-
можность беспрепятственно торговать в 
МТЦ «Айритом», а также заниматься ком-
мерцией, подписывать контракты с произ-
водителями и местными предпринимате-
лями.  

- На моем предприятии по переработке 
кожи работают 350 человек. Открытие цен-
тра обрадовало, поскольку это позволило 
расширить географию экспорта. Нами нала-

жены торговые отношения с представите-
лями бизнеса из многих стран. Узбекский же 
рынок способствовал установлению новых 
контактов, - поделился афганский бизнесмен 
Мухаммад Сами Гияси. 

По данным хокимията Сурхандарьинской 
области, к декабрю 2024 года было экспорти-
ровано продукции примерно в 20 государств 
на сумму около 400 миллионов долларов. 
Этот показатель вырос на 154 процента по 
сравнению с соответствующим периодом 
2023-го. Что касается структуры экспорта 
товаров, то доля промышленной продукции 
составила 43 процента (98,4 миллиона дол-
ларов), в то время как доля плодоовощной 
продукции - 57 процентов (127,8 миллиона 
долларов). Такие темпы экономического 
роста прослеживаются и в динамике освое-
ния иностранных инвестиций. Например, за 
тот же период направлено более 800 милли-
онов долларов.

22 ноября 2024 года под руководством 
Президента Узбекистана состоялось сове-
щание, посвященное мерам социально-эко-
номического развития Сурхандарьинской 
области, дальнейшему улучшению инвести-
ционного климата и деловой среды. Перед 
ответственными лицами поставлен ряд 
задач, нацеленных на обеспечение экономи-
ческой стабильности в регионе. 

В 2025 году планируется привлечь в Сур-
хандарью два миллиарда долларов инвести-
ций, обеспечить работой 425 тысяч человек и 
довести экспорт до 320 миллионов долларов. 
К примеру, в МТЦ «Айритом» ежемесячно 
реализуется продукции в среднем на пять 
миллионов долларов. Расширив территорию 
зоны свободной торговли до 150 гектаров, 
можно реализовать проекты еще на 250 мил-
лионов долларов. 

Сделано много, предстоит сделать еще 
больше. При этом важно отметить, что при-
лагаемые усилия имеют огромное значение. 
Ведь реализация поставленных целей спо-
собствует обеспечению занятости населе-
ния, повышению экспортного потенциала 
региона. И как следствие - экономическому 
развитию государства. 

Сарвар Тураев.

СУРХАНДАРЬЯ: СОЗДАНИЕ СВОБОДНЫХ СУРХАНДАРЬЯ: СОЗДАНИЕ СВОБОДНЫХ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗОН, ЗАПУСК НОВЫХ ПРОЕКТОВЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗОН, ЗАПУСК НОВЫХ ПРОЕКТОВ

Президент Шавкат Мирзиёев заявил и о заин-
тересованности Узбекистана в совместной реали-
зации огромного потенциала Центральной Азии 
в области солнечной, водной и ветровой энер-
гии, а также производства зеленого водорода. По 
предварительным расчетам, в республике име-
ется потенциал для производства 500 гигаватт 
солнечной, 100 гигаватт ветровой и 10 гигаватт 
гидроэнергии.

Глава государства сообщил, что на предстоящей 
в Узбекистане конференции по глобальным кли-
матическим проблемам Центральной Азии будет 
представлена Региональная концепция «зеленого» 
развития. Также пригласил представителей стран 
- участниц саммита на Глобальный молодежный 
фестиваль цифровых «зеленых» инициатив, кото-
рый пройдет в регионе Приаралья 15 мая - в Меж-
дународный день климата.

В ЦЕНТРЕ ПЕРЕГОВОРОВ - 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ

На переговорах с Президентом Объединен-
ных Арабских Эмиратов Шейхом Мухаммадом 
Аль Нахайяном были определены шесть ключе-
вых направлений новой модели экономического 
сотрудничества в таких ключевых сферах, как 
искусственный интеллект, цифровизация, зеле-
ная энергетика, градостроительство и инфра-
структура, туризм, частный бизнес. Достигнута 
договоренность о создании отдельных рабочих 
групп по каждому приоритетному вектору взаи-
модействия.

Стороны поддержали предложение об объяв-
лении 2025-2027 годов «Новой эпохой экономиче-
ского партнерства между Узбекистаном и ОАЭ». 
В данном контексте ключевой задачей обозначено 
принятие мер, нацеленных на увеличение к 2030 
году объемов взаимной торговли в 10 раз и дове-
дение портфеля инвестиций до 50 миллиардов дол-
ларов. 

Отдельное внимание было уделено вопросам 
расширения культурно-гуманитарного обмена. 
Глава нашего государства предложил запустить 
совместную программу подготовки высококва-
лифицированных кадров и проведения научных 
исследований в сфере искусственного интеллекта 
в сотрудничестве с Университетом имени Мухам-
мада бин Заида.

Также была обсуждена подготовка ко второму 
саммиту диалога «Центральная Азия - Совет 
сотрудничества арабских государств Залива», 
который состоится в этом году в Самарканде.

По итогам переговоров подписаны Декларация 
об установлении стратегического партнерства и 
широкий ряд документов, в числе которых согла-
шения о взаимном поощрении и защите инвести-
ций, о финансово-техническом сотрудничестве, о 
сотрудничестве в области стандартизации, метро-
логии и оценки соответствия, об инвестиционном 
сотрудничестве, взаимодействии в сфере промыш-
ленности и передовых технологий, юстиции, сель-

ского хозяйства и продовольственной безопасно-
сти, в области полезных ископаемых. 

По результатам переговоров на высшем уровне 
особое внимание было уделено и внедрению пере-
довых решений Дубая в сферу градостроительства 
в рамках создания современной инфраструктуры в 
Новом Ташкенте. 

Кроме того, обсуждены меры по увеличению 
объемов взаимной торговли и инвестиций. В каче-
стве перспективного направления обозначены 
совместные проекты в области искусственного 
интеллекта, в том числе по подготовке профильных 
специалистов.

ДЕЛОВЫЕ ВСТРЕЧИ
В ходе переговоров делового характера с гла-

вами ведущих компаний и лидеров в области ана-
лиза больших данных и искусственного интеллекта 
Presight, AIQ и Khazna достигнуты договоренности 
по расширению сотрудничества в разработке гене-
ративного искусственного интеллекта, созданию 
крупного центра обработки данных в Ташкенте.

Особое внимание было уделено 
активизации обменов с Университетом 
искусственного интеллекта 
имени Мухаммада бин Заида, 
который является первым в мире 
высшим учебным заведением, 
специализирующимся на исследованиях 
в сфере ИИ. Обсуждены планы 
по совместному запуску научно-
исследовательских лабораторий, 
созданию технологических кластеров  
и внедрению инновационных 
решений для бесконтактных 
платежных операций.

По итогам переговоров с такими компаниями, 
как AD Ports Group, Tadweer, Plenary Group и Ducab 
(совокупными активами, превышающими 200 мил-
лиардов долларов), обозначены шаги по расшире-
нию сотрудничества в совместных проектах инфра-

структурного развития, энергетики, транспорта 
и логистики, горной промышленности, электро-
техники, коммунального хозяйства. Достигнуты 
договоренности об ускорении реализации проектов 
по внедрению инновационных технологий, осво-
ению месторождений редкоземельных металлов, 
развитию региональных железнодорожных путей 
и созданию «сухих» портов, производству кабель-
ной продукции, а также по продвижению проектов 
государственно-частного партнерства в области 
образования и медицины.

В сфере энергетики и инфраструктуры состо-
ялись переговоры с руководителями компаний 
Masdar, TAQA, TAQA Water Solutions и Etihad Water 
& Electricity. 

Президент Узбекистана поддержал планы ком-
паний по расширению мощностей действующих 
теплоэлектростанций, модернизации низковольт-
ных электросетей, ускорению строительства ГЭС, 
систем хранения электроэнергии, крупных солнеч-
ных и ветровых станций в регионах страны.

С удовлетворением отмечено динамичное раз-
витие партнерства с компанией AMEA Power. Осо-
бое внимание было уделено ускорению реализации 
проектов по строительству ветровых электростан-
ций, систем хранения энергии, созданию высоко-
технологичных производств в нефтехимии. Кроме 
того, выражена заинтересованность в укреплении 
взаимовыгодного партнерства с компанией М42 в 
области геномики, с IFFCO Group - в производстве 
ингредиентов для пищевой промышленности и 
бытовой химии.
УЗБЕКИСТАН В ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

СОТРУДНИЧЕСТВЕ С ОАЭ
Столь обширный список деловых встреч в ходе 

визита обусловлен тем, что в последние годы Узбе-
кистан динамично наращивает масштаб экономи-
ческого сотрудничества с ОАЭ. Особенно показа-
тельно это отражается в торговых отношениях и 
наращивании объемов товарооборота.

За 2017-2024 годы товарооборот между двумя 
странами вырос в 5,6 раза (со 115 млн долларов до 

649,7 млн). Экспорт увеличился в 5,4 раза (с 46 млн 
долларов до 249,6 млн), импорт - соответственно в 
5,8 раза (с 69 млн долларов до 400,1 млн). 

В 2024 году в структуре экспорта в ОАЭ основ-
ные доли занимали следующие товарные позиции: 
услуги (воздушного транспорта, страхования, ком-
пьютерные и другие) - 44 процента, минеральное 
топливо и аналогичные продукты (топливо для 
реактивных двигателей, синтетический парафин) - 
27 процентов, промышленные товары (7,5), готовые 
изделия (7,2), машины и транспортное оборудова-
ние (4,7), табачные изделия (4,6) и пищевые про-
дукты (4,4).

В 2024-м вырос экспорт в ОАЭ пищевых про-
дуктов, табака, ювелирных изделий и услуг. Кроме 
того, поставлялись товары, которые в 2023-м не 
экспортировались: пряжа, готовая одежда, медные 
проволока и трубки, смартфоны. При этом сни-
зился экспорт минерального топлива и аналогич-
ной продукции, промышленных товаров, машин и 
транспортного оборудования, готовых изделий.

В 2024 году в структуре импорта из ОАЭ основ-
ные доли занимали услуги (30 процентов), готовые 
изделия (27), машины и транспортное оборудова-
ние (23), химические вещества и аналогичная про-
дукция (9,5), промышленные товары (5,4), пищевые 
продукты (2,4), минеральное топливо и аналогич-
ные продукты (2,1). 

В 2024-м вырос импорт услуг, интеллекту-
альных карт, компьютеров и их блоков, моющих 
средств. Снизился импорт отдельных видов элек-
тротехнических товаров и оборудования, пищевых 
продуктов. 

Не менее динамично в последнее время проис-
ходил и рост инвестиций ОАЭ в Узбекистан. Если 
в 2017-м вложения составили миллион долларов, 
то за последние годы инвестиционный портфель с 
Эмиратами превысил 26 млрд.

В 2023-м среди стран-инвесторов в экономику 
Узбекистана ОАЭ по объему инвестиций заняли 
3-е место с показателем 1,2 млрд долларов. А за 
первое полугодие 2024-го объем инвестиций ОАЭ 
в экономику Узбекистана составил 592,2 млн. В 

нашей стране на 1 января 2025-го действуют 339 
предприятий с инвестициями ОАЭ.  

При этом 73 процента объема инвестиций вло-
жено в сферу энергоснабжения. Совместно с орга-
низатором глобального международного саммита 
«Неделя устойчивого развития Абу-Даби» - ком-
панией Masdar в Узбекистане введены в эксплу-
атацию пять объектов по производству электро-
энергии общей мощностью 1,5 гигаватта. Намечено 
реализовать еще три проекта по созданию гене-
рирующих мощностей в 1,6 гигаватта. Построены 
системы хранения энергии емкостью около 520 
мегаватт-час.

*  *  *
Характерной чертой состоявшегося визита стало 

гармоничное сочетание повестки дня международ-
ного саммита «Недели устойчивого развития Абу-
Даби», в которой рассматривались вопросы про-
движения инноваций и новых технологий в сфере 
зеленой экономики, сотрудничество Узбекистана 
и ОАЭ в области продовольственной безопасности 
и энергетической, так как эмиратские компании 
являются признанными ведущими инвесторами в 
альтернативную энергетику нашей страны.

Перспективы дальнейшего 
взаимодействия выглядят 
многообещающе благодаря планам  
по расширению взаимной торговли  
и диверсификации экспортных  
поставок как непосредственно  
на рынок ОАЭ, так и реэкспорта через 
ОАЭ в другие страны Персидского 
залива. Речь идет об экспортной 
продукции Узбекистана, которую 
страны Залива импортируют из третьих 
стран, в частности, плодовоовощной, 
текстильной, кожевенно-обувной, 
отдельных видов электротехнических 
товаров, стройматериалов, удобрений, 
ювелирных изделий и не только. 

Сотрудничество с ведущими компаниями 
ОАЭ в сферах нефти и газа, химической промыш-
ленности, фармацевтики и ВИЭ открывает новые 
горизонты для внедрения современных техно-
логий и повышения конкурентоспособности 
узбекской экономики. Привлечение инвесторов к 
приватизации объектов госсобственности станет 
дополнительным стимулом для развития бизнеса 
в стране. Это создаст уникальные возможности 
для деловых кругов, обмена опытом и организа-
ции совместных предприятий в стратегически 
важных отраслях.

Таким образом, данный визит и его результаты 
не только укрепляют двусторонние отношения, но 
и закладывают прочный фундамент для устойчи-
вого экономического роста и процветания Узбе-
кистана в глобальной экономике. Взаимовыгодное 
сотрудничество с ОАЭ - ключ к успешной эконо-
мической интеграции страны в международные 
рынки и реализации потенциала в регионе.

ПЛОДОТВОРНЫЙ ВИЗИТ В АБУ-ДАБИПЛОДОТВОРНЫЙ ВИЗИТ В АБУ-ДАБИ(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Бизнес малый - вклад большой

В предпринимательстве малый бизнес -  
одна из основных тенденций экономического 
развития. Данному направлению уделяется 
пристальное внимание. В частности, 
этот вопрос был включен в повестку 
дня видеоселекторного совещания, 
которое состоялось 16 декабря 2024 года 
под председательством Президента 
Шавката Мирзиёева и было посвящено 
приоритетным задачам по обеспечению 
занятости и повышению доходов населения 
в махаллях с участием банков.



3323 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА23 ЯНВАРЯ 2025 ГОДАwww.yuz.uzwww.yuz.uz t.me/pvouz t.me/pvouz № 16 (30590)№ 16 (30590)

IT-СПЕЦИАЛИСТЫ -  IT-СПЕЦИАЛИСТЫ -  
АРХИТЕКТОРЫ АРХИТЕКТОРЫ 

ЦИФРОВОГО МИРАЦИФРОВОГО МИРА

В ходе пресс-тура, организо-
ванного информационной служ-
бой хокимията Ташкентской 
области, представители СМИ 
смогли ознакомиться как с круп-
ными проектами в сельском 
хозяйстве, так и с работой вла-
дельцев приусадебных участков, 
занимающихся садоводством, 
кролиководством и выращива-
нием грибов.

- Благоприятный деловой кли-
мат способствует увеличению 
числа предпринимателей, фирм 
и компаний, ориентированных 
на экспорт, - рассказывает заме-
ститель хокима района Улугбек 
Пулатов. - Мы с оптимизмом 
смотрим в будущее. К примеру, 
по итогам 2024 года на экспорт 
в страны ближнего и дальнего 
зарубежья отправлено продук-
ции на 93 миллиона долларов, из 
которых 25 миллионов - продук-
ция аграрного сектора. Достигну-
тые показатели далеко не предел.  
В 2025-м планируется реали-
зовать еще несколько перспек-
тивных проектов с участием 
отечественных и зарубежных 
инвесторов. Гордимся, что наша 
продукция (товары с высокой 
добавленной стоимостью и дары 
природы) по достоинству оценена 
потребителями за границей. Ста-
раемся, чтобы качество самого 
товара, дизайн упаковки были на 
высоте. Большое значение имеют 
и сроки доставки продукции. Мы 
детально проработали логисти-
ческие маршруты с использова-
нием всех видов транспорта. Под-
держка малого бизнеса и частного 
предпринимательства - это и 
дополнительные рабочие места 
для местной молодежи, семей, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию.

Началась поездка с посещения 
раскинувшейся на шести гекта-
рах теплицы ООО «Green planet 
export», в которой выращивают 
руколу и шпинат.

По словам директора теплич-
ного комплекса Шавката Омо-
нова, при грамотном уходе и 
своевременном поливе с гектара 
можно получать до шести тонн 
руколы. Собранный урожай по 
контракту отправляется в города 
России.

- Общая площадь земельных 
угодий составляет 16 гектаров, - 
продолжает Ш. Омонов. - Хотим 
увеличить объемы производства. 
Не все знают, что рукола в боль-
шом количестве содержит витамин 
К, аскорбиновую и фолиевую кис-
лоту, необходимые для здоровья 
сердца. Частое ее употребление 
способствует очищению крови, 
нормализации артериального дав-
ления и снижению холестерина. 
Рукола - полезный диетический 
продукт. То же относится и к шпи-
нату. Повышение спроса на такую 
продукцию свидетельствует о 
том, что все больше людей перехо-
дят на здоровое и сбалансирован-
ное питание. 

Следующий адрес - теплицы 
ООО «Тошкент логистик», специ-
ализирующиеся на выращива-
нии томатов. Применяемые здесь 
передовые технологии позволяют 
с гектара получать до 25 тонн 
экологически чистых, вкусных 
и полезных помидоров. Большая 
часть даров природы экспор-
тируется в соседний Казахстан 
и Россию. За пять лет работы 
тепличный комплекс превратился 
в круглогодичный витаминный 
конвейер, обеспечивающий рабо-
той десятки местных жителей. 

Создание подобных высокотех-
нологичных теплиц позволяет не 
зависеть от капризов природы и 
получать высокие урожаи.

Ощутимый вклад в обеспе-
чение продовольственной безо-
пасности вносят и владельцы 
при усадебных участков. Прак-
тически во всех махаллях рачи-
тельно используется каждый 
клочок земли, реализуются комп-
лексные меры по повышению 
плодородия почвы, увеличению 
поголовья крупного рогатого 
скота и птицы, бережному отно-
шению к водным ресурсам.

- Благополучие семьи зави-
сит от каждого из нас, - говорит 
житель схода граждан махалли 
«Маркази» Отабек Абдижапа-
ров. - Несколько лет назад по 
совету друзей решил заняться 
выращиванием грибов. В каче-
стве основной продукции выбрал 
шампиньоны. С семьей закупили 
оборудование и посевной мате-
риал, отремонтировали специ-
альное помещение - и работа 
пошла. Постоянно поддерживаем 
температуру плюс 20 градусов. 
Это позволяет получать богатый 
урожай: примерно 2,5 тонны гри-
бов в год. Спрос на продукцию 
стабильно высок, шампиньоны 
сдаем в торговую сеть и пункты 
общественного питания. 

Хорошие результаты и у Ота-
бека Олжанова из СГМ «Саксон-
ота», выращивающего в парнике 
на пяти сотках клубнику. Каждые 
четыре дня парень отправляет 
заказчикам по 8-10 килограммов 
ягод.

В соседнем доме семья Ибра-
гимовых решила заняться кроли-
ководством. Сейчас у них более 
50 кроликов разной породы, это 
позволяет стабильно получать 
приплод, реализовывать мясо и 
шкурки.

- В нашей махалле в 767 домах 
проживают более 3,5 тысячи жите-
лей, - вступает в разговор помощ-
ник хокима в СГМ «Саксон ота» 
Талгат Серикбаев. - Стараемся 
развивать разные направления 
малого бизнеса. В приоритете -  
помощь бедным семьям. Они 
должны улучшить свое мате-
риальное положение. С каждой 
семьей, в которой по тем или 
иным причинам есть финансовые 
трудности, работаем отдельно. 
Разработаны индивидуальные 
меры поддержки, в том числе по 
льготному кредитованию, предо-
ставлению оборудования и ресур-
сов, что позволяет при минималь-
ных затратах начать свое дело.

В целом в Юкоричирчикском 
районе на подъеме не только сель-
ское хозяйство, остающееся одним 
из основных драйверов эконо-
мики, но и производство товаров 
народного потребления, текстиль-
ная отрасль и сфера услуг.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Курсом реформ

АГРАРНЫЙ СЕКТОР АГРАРНЫЙ СЕКТОР 
КАК ДРАЙВЕР КАК ДРАЙВЕР 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РОСТАРОСТА

В последние несколько лет при всесторонней поддержке 
государства предприниматели Юкоричирчикского района 
Ташкентской области активно инвестируют немалые 
средства в аграрный сектор, производство и переработку 
пользующихся спросом на рынке даров природы.

Кроме того, существует проблема дефи-
цита квалифицированных IT-кадров, замет-
ная во всем мире уже несколько лет. Быстрое 
развитие цифровых технологий и особенно-
сти последних лет, когда удаленная работа 
стала нормой, существенно усугубляют 
ситуацию.

Европейские страны инвестируют в 
упрощение въезда для айтишников. Немец-
кие власти, например, ввели визу Blue Card 
для высококвалифицированных специали-
стов. Низкие налоговые ставки и бонусы за 
работу в сельских регионах также стано-
вятся мотивирующим фактором.

В Азии, скажем, в Сингапуре и Индии, 
для айтишников предоставляют особые 
условия: скоростное оформление рабочих 
виз, доступ к специальным технопаркам 
и финансовое содействие через государ-
ственные гранты. Япония и Южная Корея 
активно привлекают таланты для созда-
ния искусственного интеллекта и разра-
ботки робототехники. Однако и с учетом 
этих усилий заполнить пропуски в кадрах 
непросто. Даже сейчас, по оценкам миро-
вых агентств, число незанятых вакансий в 
IT составляет сотни тысяч. Это заставляет 
компании по-новому строить HR-стра-
тегии, создавать условия для удержания 
талантов и активно развивать корпоратив-
ное обучение.

За последние годы IT-сектор в Узбеки-
стане стал ключевым драйвером экономиче-
ского роста. Республика активно реализует 
масштабные планы по полной цифровиза-
ции, завершение которой намечено на 2030 
год. Для достижения этой цели требуются 
высококвалифицированные специалисты. 
Чтобы обеспечить подготовку кадров, в 
стране создаются новые образовательные 
учреждения, запускаются специализиро-
ванные учебные программы, внедряются 
инициативы при поддержке государства. 
Эти шаги направлены на ускорение цифро-
вой трансформации и укрепление позиций 
Узбекистана в глобальной технологической 
сфере.

2024 год стал ключевым для IT-инду-
стрии Узбекистана. Компания Uzum вошла 
в историю как первая компания-единорог, 
достигнув рыночной оценки свыше мил-
лиарда долларов. Uzum активно развивает 
направления FinTech и e-commerce, создавая 
уникальные возможности для пользовате-
лей в рамках своей экосистемы.

Кроме того, IT Park Uzbekistan запустил 
программу Digital Startups Program, направ-
ленную на поддержку стартапов в цифро-
вой сфере. Участники получают доступ к 
обучению, менторству и нетворкингу, что 
позволяет совершенствовать бизнес-модели, 
готовиться к масштабированию, выходу на 
новые рынки и привлечению инвестиций. 
Более того, в Саудовской Аравии IT Park 
открыл свое представительство, разместив 
его в инновационном центре The Garage, 
известном своими технологическими ини-
циативами.

Для поддержки стартапов IT Park 
совместно с международными партнерами 
создал венчурный фонд объемом 10 мил-
лионов долларов. Благодаря чему финан-
сирование получили более 30 стартапов на 
стадиях Seed и Series A, что стало мощным 
стимулом для развития инновационной эко-
системы.

Знаковым событием года стал 
Digital Uzbekistan International 
PLUS-Forum, собравший более двух 
тысяч участников из 25 стран.
В свою очередь в регионах 
открыли 10 новых IT-школ, 
где свыше 15 тысяч студентов 
получили современные знания, 
что существенно укрепило 
кадровый потенциал IT-сектора.

Ведь, как известно, человеческий 
капитал - самый ценный ресурс совре-
менного общества. В республике прожи-
вают свыше 37 млн человек, из них более  
19,6 млн (свыше 60 процентов) - молодые 
люди в возрасте до 30 лет. По предваритель-
ным прогнозам, к 2030 году население Узбе-
кистана увеличится до 40 млн, из которых 
при сохранении тенденции 24 млн будет 
составлять молодежь.

С учетом стремительного роста нацио-
нальной экономики возникает необхо-
димость совершенствования системы 
подготовки кадров. Одним из ключевых 
направлений цифрового развития Узбеки-
стана признано обучение IT-специалистов, 
востребованных практически во всех сфе-
рах. В этой связи в стране формируется 

комп лексная система непрерывного IT-об-
разования, охватывающая школьное, сред-
нее специальное и высшее обучение. Каче-
ственное образование в сфере IT заслуженно 
считается путевкой в успешную жизнь, так 
как профессии этой отрасли сегодня не 
только наиболее востребованы на рынке 
труда, но и относятся к числу самых высо-
кооплачиваемых. 

Президент страны также поставил задачу 
превратить Узбекистан в региональный 
IT-центр. В связи с этим огромное внимание 
уделяется привлечению молодежи в сферу 
IT-образования.

В Новом Узбекистане активно поддержи-
вается сектор информационных технологий 
на всех уровнях, включая образовательные 
учреждения. Основа школьного IT-образо-
вания заложена с созданием Специализиро-
ванной школы по углубленному изучению 
предметов направления информацион-
но-коммуникационных технологий имени 
Мухаммада ал-Хоразмий. Современное зда-
ние учебного учреждения отвечает послед-
ним технологичным требованиям, где при-
меняются передовые методики обучения с 
привлечением квалифицированных зару-
бежных и отечественных специалистов. 

Одной из наиболее масштабных образо-
вательных инициатив в рамках поддержки 
молодежи за последние годы стал проект 
«Один миллион программистов», запущен-
ный в Узбекистане в ноябре 2019-го. Мега-
проект играет важную роль в повышении 
образовательного уровня среди населения и 
молодежи в области ИКТ, в широкой подго-
товке IT-специалистов.

Интерес школьников к IT непрерывно 
растет. С этой целью принято постановле-
ние Президента «О мерах по дальнейшему 

совершенствованию системы образования в 
области информационных технологий, раз-
витию и интеграции научных исследований 
с IT-индустрией» от 6 октября 2020 года, в 
соответствии с которым создано 14 специ-
ализированных базовых школ с углублен-
ным изучением информатики и информаци-
онных технологий. 

В свою очередь школьная программа обо-
гащена актуальными ИКТ-направлениями. 
Так, преподаваемый с 5-го класса предмет 
«Информатика» дополнен дисциплинами из 
проекта «Один миллион программистов». А 
начиная с 8-го и 9-го классов ученики могут 
обучаться программированию и дизайну, с 
10-го - робототехнике.

Укрепление положения молодежи в 
обществе объясняется тем, что Узбекистан 
уверенно вступает в международное сооб-
щество. А такая интеграция всегда сопро-
вождается потребностью в специалистах, 
владеющих передовыми знаниями в своей 
области.

Более того, реализация проекта вышла 
за рамки программы подготовки кадров 
для IT-сферы. Сегодня это целое сообще-
ство единомышленников, которые активно 
взаимодействуют: делятся идеями и разра-
ботками, обмениваются опытом. Проект 
вносит существенный вклад в достижение 
главных целей - развитие современной про-
фильной экосистемы, воспитание конку-
рентоспособных специалистов, способных 
создавать инновационные стартап-проекты, 
качественно меняющие жизнь общества.

В этом плане система образования 
Южной Кореи, считающаяся одной из пере-
довых, интересна для изучения Узбекиста-
ном. Страна утренней свежести известна 
как своими всесторонне подготовленными 
кадрами, так и цифровыми разработками, 
пользующимися популярностью во всем 
мире. Ее опыт в области производства тех-
нологий нового поколения - образец для 
нашей страны, которая только ступила на 
путь инновационного развития.

Южная Корея уже более трех десятиле-
тий является надежным и ценным партне-
ром Узбекистана. Сотрудничество активно 
развивается в ключевых социальных и 

экономических сферах. Совместные про-
екты реализуются в химической промыш-
ленности, машиностроении и цифровиза-
ции аграрного сектора, что способствует 
созданию «умного» сельского хозяйства. 
Южнокорейская сторона также участвует в 
модернизации городской инфраструктуры. 
А интерес к транспортной отрасли и стро-
ительству объектов недвижимости на прин-
ципах государственно-частного партнер-
ства со стороны южнокорейских банков и 
компаний продолжает расти.

Взаимодействие между двумя странами 
в сферах образования, науки и подготовки 
кадров активно наполняется новыми ини-
циативами. Углубляется сотрудничество 
научных и аналитических центров. Южно-
корейские эксперты принимают участие 
в разработке учебных планов и программ 
для вузов Узбекистана. Также стоит отме-
тить вклад Южной Кореи в создание биз-
нес-инкубаторов. Партнерство расширяется 
в таких направлениях, как искусственный 
интеллект, аутсорсинг бизнес-процессов и 
цифровые технологии.

Власти нашей страны придают большое 
значение открытию филиалов ведущих 
южнокорейских университетов и созданию 
совместных центров профессиональной 
подготовки кадров. Также активно расши-
ряется преподавание корейского языка в 
ведущих вузах Узбекистана. За последние 
годы университеты республики установили 
сотрудничество с более чем 30 научно-ис-
следовательскими учреждениями Южной 
Кореи. В ряде отечественных вузов успешно 
функционируют центры корейского языка и 
культуры.

Подобные примеры доказывают: сотруд-
ничество в образовательной сфере приносит 
выгоду всем сторонам. Особое значение 
сегодня приобретает качественная подго-
товка специалистов в области IT. Однако 
практика показывает, что многие выпуск-
ники профильных вузов в сфере ИКТ не 
обладают профессиональными навыками, 

соответствующими современным требова-
ниям. 

Необходимость инновационных подхо-
дов в подготовке IT-специалистов, соответ-
ствующих требованиям рынка труда, оче-
видна. Одним из таких подходов является 
деятельность Технологического парка про-
граммных продуктов и информационных 
технологий (IT Park), а также образователь-
ных учреждений при нем. Особо выделя-
ется недавно открытая Academy of Korea IT 
Alliance (AKITA) - Корейского IT-факуль-
тета Туринского политехнического уни-
верситета в Ташкенте. Программа двойного 
диплома 2+2 предназначена для помощи 
студентам в получении практического 
опыта, который подтверждает их теоретиче-
ские знания. Также студенты получают воз-
можность проходить стажировку в крупных 
корейских IT-компаниях.

Проект реализован в соответствии с 
вышеуказанным постановлением. Откры-
тие академии связано с растущим интере-
сом южнокорейских компаний к узбекскому 
IT-рынку и местным талантам. Спрос на 
отечественных IT-специалистов, владею-
щих корейским языком, стремительно уве-
личивается.

Академия AKITA, действующая в 
сотрудничестве с IT Park, ориентирована 
на подготовку высококвалифицированных 
специалистов, которые смогут найти работу 
уже в процессе обучения. Это не только рас-
ширяет возможности трудоустройства для 
граждан Узбекистана, но и повышает инве-
стиционную привлекательность страны.

AKITA стремится стимулировать обра-
зовательные инновации, готовя экспертов, 
соответствующих требованиям глобаль-
ных технологических компаний. Студенты 
получат доступ к современным техноло-
гиям, инновационной образовательной 
среде и реальным проектам, что позволит 
им совершенствовать свои навыки. Занятия 
проходят в IT-кампусе Astrum в Ташкенте, 
а после двух лет обучения студенты смо-
гут продолжить обучение в Университете 
Ённам в Южной Корее. 

Таким образом, AKITA - международная 
образовательная платформа, способствую-

щая развитию IT-специалистов нового поко-
ления, а также укреплению связей между 
Узбекистаном и Южной Кореей.

Филиал Южнокорейского университета 
Инха в Ташкенте занимает ключевое место 
среди ведущих образовательных учрежде-
ний, специализирующихся на подготовке 
высококвалифицированных IT-специали-
стов. Благодаря передовым образователь-
ным методикам, высокому уровню техни-
ческой оснащенности и сотрудничеству с 
международными партнерами филиал вно-
сит значительный вклад в развитие цифро-
вой экономики Узбекистана. Выпускники 
университета востребованы как на нацио-
нальном, так и на международном рынке, 
что подтверждает его высокую репутацию 
в сфере IT-образования.

За 10 лет своего существования Уни-
верситет Инха в Ташкенте выпустил более 
1900 специалистов, которые стали частью 
глобального IT-сообщества. Примеча-
тельно, что более 85 процентов из них оста-
лись работать в Узбекистане, внося значи-
тельный вклад в цифровую трансформацию 
страны и развитие информационных тех-
нологий. Остальные продолжают карьеру 
в крупнейших международных компаниях, 
таких как Google, Microsoft и Amazon, пред-
ставляя наш университет и его ценности на 
мировой арене.

- За это десятилетие наш университет 
превратился из небольшой образовательной 
инициативы в одно из ведущих учебных 
заведений региона. За этими достижени-
ями стоит целеустремленное сообщество -  
наши студенты, преподаватели, сотрудники 
и партнеры. Мы вместе построили уни-
кальное образовательное пространство, где 
современные технологии и инфраструктура 
помогают молодым людям раскрывать свой 
потенциал и становиться лидерами, - отме-
тил ректор Университета Инха в Ташкенте 
Музаффар Джалалов. - Наши образова-
тельные программы, сочетающие теорию 
и практику, позволяют выпускникам быть 
конкурентоспособными и востребован-
ными профессионалами. За это время мы 
выпустили тысячи специалистов, которые 
успешно строят карьеру и вносят вклад в 
развитие экономики и технологий как в 
Узбекистане, так и за его пределами.

Президент 1 февраля 2024 года подписал 
Указ «О первоочередных мерах по созда-
нию международного центра цифровых тех-
нологий». Этот шаг направлен на превраще-
ние страны в ведущий IT-хаб и привлечение 
иностранных компаний. С 1 июня в центре 
введен экспериментальный правовой режим 
для иностранных организаций сроком до 
пяти лет, в рамках которого внедрены новые 
правила в таких сферах, как разработка и 
тестирование инноваций в формате «регу-
ляторной песочницы», таможенное дело и 
налогообложение, трудовые отношения, 
финансовая и банковская деятельность, 
обработка и защита данных, оказание госу-
дарственных услуг, защита интеллектуаль-
ной собственности, а также рассмотрение 
коммерческих и гражданских споров. 

Создание центра связано  
с выполнением задач Стратегии 
«Узбекистан - 2030». В ее рамках 
страна ставит амбициозные цели: 
довести объем экспорта IT-услуг 
до пяти миллиардов долларов, 
создать 100 тысяч рабочих мест  
и привлечь 1000 представительств 
международных компаний  
в IT-парк. Уже сейчас достигнуты 
весомые результаты: число 
резидентов IT-парка составляет 
1652, из них 426 - с участием 
иностранного капитала. Компании 
произвели товаров и услуг  
на 12,5 триллиона сумов, 
экспортировав их на 344 
миллиона долларов.

Создание центра цифровых технологий 
обещает стать мощным катализатором для 
развития IT-отрасли, укрепляя позиции Узбе-
кистана на международной арене и стимули-
руя привлечение инноваций и инвестиций.

Все это свидетельствует о том, что сфера 
образования IT-кадров находится на пороге 
качественных изменений. Но чтобы обеспе-
чить дальнейший рост, важно наладить вза-
имодействие между государством, бизнесом 
и образовательными учреждениями. Тех-
нологический прогресс не ждет, а значит, 
решения должны быть быстрыми и эффек-
тивными.

Подготовила
Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА НАЧИНАЕТСЯ С ДУШЕВНОГО УКЛАДА, ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА НАЧИНАЕТСЯ С ДУШЕВНОГО УКЛАДА, 
ИЛИ О ПРОСТЫХ ШАГАХ К УСТОЙЧИВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИИЛИ О ПРОСТЫХ ШАГАХ К УСТОЙЧИВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИ

Нурабадский район 
Самаркандской области 
граничит с тремя пустынями -  
Кызылкум, Мубарак  
и Карнаб. Местность 
отличается весьма  
жарким летом, суровой зимой  
и постоянными ветрами. 
Выращивать здесь какие-либо 
растения - дело нелегкое.

Узнав о животноводе, который по соб-
ственной инициативе создает зеленую 
зону в таких условиях, решили подгото-
вить о нем статью. Согласитесь, то, что 
молодой чабан посадил саксаул на пло-
щади почти 500 гектаров и продолжает эту 
работу, заслуживает должного внимания. 
Признаемся, иногда мы не удосуживаемся 
посадить ранней весной даже пару дерев-
цев у себя во дворе, а переносим это дело 
на следующий год. 

Наш визит к пастуху совпал с послед-
ними днями осени. Ехали долго. Хотя 
спецавтомобиль был стареньким, легко 
преодолевал неровные дороги и грунтовые 
холмы. Проезжали и ровную, и ухабистую 
местность. Казалось, нет конца этому пути. 
«Возраст» машины все же беспокоил.

С тревогой спрашиваю водителя: «Не 
застрянем ли где-нибудь? Не ждет ли нас 
внезапное наводнение?» - «Если случится 
наводнение, придется переждать. Будете 
гостем», - улыбается в ответ шофер. 

На минуту представил, как встре-
чаю рассвет в хижине пастуха посреди 
пустыни, в отдаленном от цивилизации 
месте, окруженном дикими зверями... 
Вспомнились события из рассказа Джека 
Лондона «Однодневная стоянка». Конечно, 
ночи здесь не такие суровые и пугающие, 
как вдоль реки Юкон, но степные условия 
везде одинаковы... Одна ночь здесь будет 
равна тысячи ночам в городе. 

Мы ехали, каждый погрузившись в свои 
мысли. Вдруг увидели какое-то животное 
среди саксаулов. «Лиса», - сказал мой спут-
ник, указывая в том направлении. 

Пока на нашем пути не встречалось ни 

одного зверя, кроме осторожных сусликов 
и варанов.

 - А здесь есть волки? Имеются ли у 
пастухов ружья? Как они защищаются от 
хищников? - спрашиваю водителя.

- В этих местах много лис и шакалов, 
а волки появляются только тогда, когда 
выпадет глубокий снег. Если поедем к 
вечеру обратно, возможно, и шакалов 
покажу, - ответил он. 

КОРОЛЬ ПУСТЫНИ
Мы продолжили путь. Шофер спо-

койно вел машину, не обращая внимания 
на грязь, твердо намереваясь отвезти меня 
в эту отдаленную местность и ознакомить 
с настоящей жизнью пастуха. На равнинах 
росли полынь и другие растения. И тут, 
на высоких холмах, мы увидели ровную 
тропу и цветущий саксаул, который назы-
вают королем пустыни и спасает эти степи. 

Приспособленные к засухе кустарники 
способствуют сохранению биоразнообра-
зия. Хотя саксаул невысокий, его раскиди-
стые ветви помогают расти другим степ-
ным растениям и защищают животный 
мир от пыльных бурь.

Более половины территории нашей 
республики занимают пустыни. Одним из 
важных растений, способствующих карди-

нальному улучшению природных пастбищ 
в степи, является саксаул, произрастаю-
щий в естественных условиях. Это главное 
растение пустыни останавливает песчаные 
бури, улучшает экологические и мелио-
ративные условия здешних территорий. 
Созданные плантации саксаула улучшают 
микроклимат близлежащих пастбищ, 
повышают их продуктивность, защищают 
скот от сильных ветров, пыли и зимних 
метелей, а также служат источником корма 
для каракульских овец и верблюдов. 

И наш герой, создавая зеленый щит в 
пустыне, тоже стремится к этому.

По имеющимся данным, на семилет-
ней плантации саксаула безветрено. Одно 
древесное растение способно остановить 
четыре тонны движущегося песка. Гектар 
плантации ежегодно поглощает 1135 кило-
граммов углекислого газа и выделяет 835 
кг кислорода. Это улучшает качество воз-
духа и замедляет загрязнение окружающей 
среды.

ГОСТЬ, ПРИШЕДШИЙ ВО ВРЕМЯ 
ДОЖДЯ, - САМЫЙ ДОРОГОЙ 
По мере продвижения то тут, то там 

стали замечать овец и ягнят. К удивлению, 
они паслись без присмотра. Наконец, мы 

увидели пастуха, который показал дорогу 
к отарам. 

Чуть дальше нас встретил чабан Гулом 
Алматов, к которому, собственно, мы и 
направлялись. 

Подойдя к нам, он поздоровался: 
- Добро пожаловать, вы принесли с 

собой божье благословение. 
- Мы привезли с собой дождь, а этот 

человек - ваш гость, - представил меня 
водитель. 

Я заметил, что они с особым волнением 
говорили о дожде. Когда обходили паст-
бища, наш герой стал рассказывать: 

- Лучшее время проведать пастухов - 
когда идет дождь. У нас есть поговорка: 
«Чабан рад дождю даже во сне». Поверьте, 
наши глаза всегда устремлены в небо. Все 
время ждем дождя. Благодаря ему степи 
зеленеют, скот будет сыт. Наша жизнь 
зависит от капризов природы. Вот почему 
человек, посетивший дом пастуха во время 
дождя, считается самым дорогим гостем.

ПОМОГЛА ИНИЦИАТИВА 
ПРЕЗИДЕНТА 

На участке, прилегающем к зеленому 
щиту из саксаула, который мы видели по 
дороге, работали два трактора, а за ними 
пять-шесть человек сеяли семена.  

- Я видел китайца, в одиночку возде-
лывающего пустыню. Задался вопросом: 
почему же мы не можем этого сделать? 
Нас поддержали инициативы Президента 
по созданию зеленых зон. С братьями 
решили освоить пустыню, где выросли, и 
создать зеленый пояс. Вспахали тракто-
ром 500 гектаров земли. В течение месяца 
засеяли ее семенами саксаула, привезен-
ными из лесхоза.  Сама природа убеди-
лась в чистоте наших намерений: весной 
одарила обильными дождями. Проросло 
90 процентов семян, и теперь между сак-
саулами сажаем каврак, -  поведал Гулом-
ака. 

 ЗА ОТАРАМИ НЕДЕЛЯМИ 
ПЕШКОМ ХОДИЛИ

Вокруг отар стоги сена сложены в форме 
египетских пирамид.

- Подготовили скот к зимовке. О корме 
можем не беспокоиться. Два раза в день 
выводим овец на пастбище, - поясняет 
Гулом-ака. 

Пастухи проводят в такую погоду в 
полях по пять-шесть часов, и мне стало 
совестно, что я то и дело искал укрытие от 
дождя.

 - Весна 2022 года выдалась засушливой, 
и мы перегнали овец в Заамин, - говорит 

животновод. - Добрались до наших отар 
примерно через 20 дней пути. Для нас, 
пастухов, холод и жара не имеют значения. 
Если скот остается на одном месте один 
день, последствия сразу ощущаются. Мне 
было тринадцать лет, когда отец вручил 
пастуший посох. Вот тогда я понял, что это 
дело - мое. Наши отцы и деды занимались 
им, содержали семьи, поднимали детей, 
играли свадьбы. Такое мнение поддержи-
вают и мои братья - чабаны.

При осмотре отар я заметил, что скот 
откормлен, а у каракульских овец необы-
чайно красивый мех.

- Для улучшения породы завозим поро-
дистых овец из соседних регионов. Иногда 
оттуда приезжают к нам за овцами. Ког-
да-то для заготовки каракуля использо-
вались разные методы. Однако в то время 
гнались за количеством, а не за качеством. 
Поэтому нам нужно работать над обновле-
нием пород. Порядка 90 процентов ягнят 
оставляем на разведение, - отметил Гулом-
ака. 

Закончив дела, подошли к дому пастуха. 
Большие волкодавы, лежавшие возле 
порога, смотрели на нас с некоторым бес-
покойством, но через некоторое время 
свыклись с нашим присутствием.

Дом пастуха оказался не таким уж 
скромным, как я себе представлял. Во 
дворе красовался новенький «Кобальт».

Пастух пригласил нас на чашку чая. 
Ароматный и немного кисловатый напиток 
привлек мое внимание. Это чай из листьев 
саксаула, который всегда пьют чабаны. Он 
снижает артериальное давление. Листья 
саксаула обладают приятным запахом, 
способным отпугивать вредных насеко-
мых.

Наша доверительная беседа продолжа-
лась долго. А когда начало темнеть, мы 
решили вернуться, хотя хозяин предлагал 
остаться на ночь. Дождь, который тревожил 
меня в начале, на обратном пути я воспри-
нимал уже иначе. Было приятно сознавать, 
что падающие на стекла машины капли 
дают жизнь многочисленным пустынным 
животным и растениям... 

 Шухрат Нормуродов.

Человек и его дело
ЗЕЛЕНЫЙ ОСТРОВ ПОСРЕДИ СТЕПИЗЕЛЕНЫЙ ОСТРОВ ПОСРЕДИ СТЕПИ

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ -  
ГЛАВНЫЙ ТРЕНД 
СОВРЕМЕННОСТИ

Антропогенный фактор - основная причина воз-
никновения экологических проблем. Так как про-
мышленность и бизнес стали передовыми отрас-
лями в жизни и деятельности человека, загрязнение 
воздуха по большей части происходит из-за попа-
дания в атмосферу нехарактерных физических, 
химических и биологических веществ, а также из-за 
изменения их естественной концентрации. Один из 
наиболее токсичных газов, поступающих в атмо-
сферу в результате человеческой деятельности, -  
озон. Ядовит и свинец, содержащийся в выхлопах 
автотранспорта. Среди других опасных загрязните-
лей - угарный газ, оксиды серы и азота (попадая в 
атмосферу, представляют серьезную опасность, так 
как способны вызывать кислотные дожди, а также 
сами по себе являются токсичными веществами: 
раздражают слизистые оболочки глаз и носа). 

При всем этом огромной проблемой современных 
городов эксперты называют сжигание углеводород-
ного топлива при производстве электрической энер-
гии.

Сегодня фабрики, автомобилестроение, горно-ме-
таллургическая промышленность и прочее - неза-
менимые аспекты в жизни современного человека. 
Невозможно перестать развивать эти крупные и важ-
ные сферы. Поэтому очередной шаг - внедрение зеле-
ных решений. Это сокращение объемов потребления 
энергии и экологизация технологий, повышение 
энергоэффективности, использование экономиче-
ских и правовых рычагов для охраны окружающей 
среды, создание малоотходных процессов, очистка 
воздуха на особо загрязненных территориях. Наи-
более действенное - переход на экологически чистые 
возобновляемые источники энергии (ВИЭ).

Каждый из нас также способен внести свой вклад, 
сократив счета за электричество, а вместе с тем и 
собственный углеродный след. Например, использо-
вание светодиодных лампочек позволяет экономить 
до 80 процентов энергии по сравнению с традицион-
ными лампами накаливания. Также важно выбирать 
бытовую технику с высоким показателем энергоэф-
фективности. Например, современный холодильник 
класса A+++ потребляет в среднем на 60 процентов 
меньше энергии, чем аналог с теми же функциями, но 
показателем А+.

Самое простое, что можно сделать, - рационально 
использовать естественное освещение в течение 
дня. Разместить рабочие места у окон, чтобы сокра-
тить потребность в электрическом свете, установить 
датчики движения или таймеры, чтобы энергия 
потреблялась только в момент активности. 

Выключение приборов из сети - еще один спо-
соб снизить энергопотребление. Многие из них 
продолжают потреблять электричество, даже когда 
не используются. Чтобы решить эту проблему, 
можно применять удлинители с кнопкой отключе-
ния, позволяющие легко обесточивать несколько 
устройств одновременно. Согласно исследованию 
Программы ООН по окружающей среде (ЮНЕП), 

следование этому правилу способно сократить годо-
вое потребление энергии на десять процентов. 

Кроме того, все более доступным становится 
использование ВИЭ (солнечные панели и системы 
нагрева воды). Подобные технологии могут покры-
вать до 70 процентов потребностей семьи в элект-
ричестве. Тем более что климатические условия и 
географическое положение Узбекистана, простор, 
тепло солнечных лучей круглый год - идеальные 
условия для такой цели. 

Так, в соответствии с постановлением Кабинета 
Министров «О регулировании и развитии сферы 
организации энергоснабжения на основе возобнов-
ляемых источников энергии» от 8 января 2024-го 
за минувший год на многоэтажных домах были 
установлены солнечные панели общей мощностью 
15,3 МВт. Документом определено: при ввозе ВИЭ 
и оборудования для них, сырья, комплектующих 
и запасных частей разрешается отсрочка уплаты 
таможенных пошлин сроком на 120 дней без процен-
тов. Важно, что цель проводимой работы - реальный 
результат, а не просто статистика или числовые пока-
затели. С 1 марта 2024 года запрещен ввоз солнеч-
ных панелей, техническая документация или мар-
кировка которых не содержат показателей качества. 
Таким образом, соответствующие панели включены 
в перечень продукции, для которой соблюдение тре-
бований нормативных документов в области регу-
лирования с технической точки зрения обязательно.

Следом в силу вступило постановление 
главы государства «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
постановления Президента Республики 
Узбекистан и правительства 
Республики Узбекистан» от 10 января 
2024-го. Согласно документу, лица, 
установившие и использующие 
ВИЭ общей мощностью до 100 кВт, 
освобождаются на три года от уплаты 
ряда налогов:

 юридические лица: на имущество 
(по данным установкам), земельный 
(по земельным участкам, занятым 
отдельно стоящими установками), на 
прибыль (по выручке, полученной от 
реализации электроэнергии для общей 
сети);

 физические лица: на имущество 
и земельный (по объектам 
недвижимости жилищного фонда).

Необходимо подчеркнуть, что в случае исполь-
зования лицами установок с системой накопления 
электрической энергии льготы применяются сроком 
на десять лет со дня введения их в эксплуатацию. 
Подобные меры направлены на стимулирование 
развития отрасли ВИЭ и содействие экологически 
устойчивому будущему страны.

РАСХОД ВОДНЫХ  
РЕСУРСОВ ПОД КОНТРОЛЕМ

Глава государства в ходе видеоселекторных сове-
щаний, выступлений и встреч делает акцент на совер-

шенствовании социальной сферы, направленной на 
повышение качества жизни населения, указывает на 
недостатки, исправление которых позволит улуч-
шить положение дел в разных отраслях экономики. 
В их числе и вопросы по дальнейшему реформирова-
нию системы водопользования. 

Объясняется это тем, что вода - один из важней-
ших ресурсов, а ее запасы ограничены. Поэтому 
сегодня как никогда важную роль играет контроль 
потребления воды. Простые привычки, среди кото-
рых выключение крана во время чистки зубов или 
использование таймеров для душа, позволяют суще-
ственно сократить ее расход. 

Еще одним эффективным решением считается 
организация системы сбора дождевой воды. Напри-
мер, установив резервуары под водосточными тру-
бами частных домов, можно использовать собран-
ную влагу для полива растений. Среди практических 
мер и установка водосберегающих устройств: краны 
можно снабдить аэраторами, которые способны 
уменьшить расход воды до 50 процентов, сохраняя 
при этом необходимый напор. 

В данном контексте важно отметить, что народ 
Узбекистана постоянно совершенствует водосбере-

гающие технологии. Специалистами разработано 
множество рекомендаций по воплощению в жизнь 
принятых нормативно-правовых актов в сфере 
рационального водопользования. В стране идет 
работа по внедрению субирригации (подземное 
орошение) с помощью устройств, способствующих 
управлению уровнем грунтовых вод. Так можно 
уменьшить оросительную норму в 1,5-2 раза, 
создать микроклимат.  

ЧИСТАЯ ПЛАНЕТА
Сокращение отходов, отправляемых на свалки, - 

не менее важный шаг на пути к устойчивому образу 
жизни. В этом плане одной из главных мер может 
стать организация сортировки мусора: разделение 
пластика, стекла, бумаги и металла. В таком случае 
повышается шанс, что пластиковые емкости, стек-
лянная тара и прочее будут переработаны и получат 
вторую жизнь.

Компостирование органических отходов - еще 
одна эффективная мера. Остатки пищи и раститель-
ных материалов можно превращать в удобрения, 
которые идеально подойдут для садов и огородов. 
Это не только уменьшает объем отходов, но и сни-
жает выбросы метана на свалках.

Сокращение использования одноразовых вещей 
также способствует уменьшению нагрузки на при-
роду. Например, пакеты можно заменить на много-
разовые сумки, а бутылки - на металлические или 
стеклянные аналоги. Такие простые изменения 
помогают значительно снизить количество отходов.

 
Руководство страны делает все 
возможное для изменения текущего 
положения дел. Например, 
Президент подписал указы «О мерах 
по совершенствованию системы 
управления отходами и снижению  
их негативного воздействия  
на экологическую ситуацию»  
от 4 января 2024-го и «О мерах  
по обеспечению прозрачности  
и дальнейшему совершенствованию 
системы управления в сферах 
экологии и охраны окружающей 
среды» от 26 сентября 2024-го. 

Документы определили не только ответствен-
ность за нарушения в сфере, но и систему поощрения 
для тех, кто принимает активное участие в защите 
природы от загрязнения. Введены меры стимули-
рования для работников предприятий санитарной 
очистки и управлений благоустройства, неравно-
душных граждан. Планируется ежегодное проведе-
ние конкурса «Защитник гармонии природы» среди 
представителей направления, имеющих стаж не 
менее 10 лет, а также для ста человек - оплата в пол-
ном объеме суммы контракта за обучение их детей 
и внуков, поступивших на учебу в госвузы на конт-
рактной основе. 

Планируется и введение новых мер ответствен-
ности. Среди них повышение размера штрафов за 
правонарушения, связанные с выбросом отходов 
в неустановленных местах; конфискация средств, 
послуживших орудием совершения правонаруше-
ния, либо предмета правонарушения; установление 
обязанности очистки места выброса и вывоза отхо-
дов. Предусмотрена и административная ответ-
ственность за незаконный вывоз отходов, причине-
ние вреда окружающей среде и ее загрязнение. Эти 
шаги призваны не только повысить ответственность 
за нарушения, но и поощрить активное участие 
граждан и предпринимателей в поддержке зеленых 
инициатив, нацеленных на улучшение экологиче-
ской обстановки в стране. 

ЭКОЛОГИЧНОСТЬ -  
ЭТО ВЫБОР

Снижение уровня потребления и выбор каче-
ственных, долговечных товаров - основа экологич-
ного образа жизни. Например, покупка продуктов 
локального производства помогает сократить угле-
родный след, связанный с их транспортировкой, а 
также поддерживает отечественных предпринима-
телей. 

Избежать излишних покупок можно, если зара-
нее составить список необходимых товаров перед 
походом в магазин. Это позволит сократить и коли-
чество отходов. 

Поддержка брендов, использующих экологиче-
ски чистые материалы и не проводящих тесты на 
животных, - еще один важный аспект осознанного 
потребления. Сегодня многие компании используют 
переработанные материалы и работают над сниже-
нием углеродного следа. Выбирая их продукцию, 
покупатель стимулирует развитие устойчивого биз-
неса. 

Забота о природе включает не только изменения 
в быту, но и активное участие в озеленении и сохра-
нении биоразнообразия. Например, выращивание 
растений дома не только украшает интерьер, но и 
способствует очищению воздуха. Даже простые 
и неприхотливые виды оказывают значительное 
положительное воздействие, очищая пространство 
вокруг. А установка домиков для пчел на приуса-
дебном участке и посадка цветущих растений помо-
гают поддерживать биоразнообразие, способствуют 
сохранению экосистем. 

*  *  *
Таким образом, переход к устойчивому образу 

жизни - путь, который начинается с малого, однако 
приводит к впечатляющим результатам. Простые 
шаги способны значительно снизить негативное 
воздействие на окружающую среду. При этом важно 
помнить, что, сохраняя экологический баланс, мы 
не только защищаем окружающий мир, но и фор-
мируем будущее, в котором будет комфортно жить 
новым поколениям.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)


